

Es indudable que el movimiento estudiantil en la Argentina, en el marco del proceso de ascenso de la fuerza social política (que tenía como fuerza principal y dirigente a la clase obrera) que se inició con los grandes hechos de masas de 1969, cumplió un importante papel como fuerza auxiliar en el seno de la misma. A partir de sus acciones fue haciendo realidad la tan mentada consigna "alianza obrero-estudiantil", que refiere a la relación entre el movimiento obrero auto-organizado y movimiento estudiantil, relación que históricamente fue compleja y distante.

En este avance de investigación, con un fuerte carácter descriptivo, daremos cuenta de las acciones del movimiento estudiantil rosarino, por ser uno de los grandes protagonistas de las luchas del período acotado.<sup>1</sup> El punto de partida de la presente crónica es el inicio de la “Revolución Argentina” y la intervención a las Universidades Nacionales, a partir de entender que allí se acelera la crisis de una determinada forma de considerar la acción y organización del estudiantado, con anclaje en la Reforma Universitaria de 1918, crisis que se cerraría inmediatamente después de los citados hechos del '69, para comenzar otro de mayor politización.<sup>2</sup>

---

<sup>1</sup>- Este informe constituye parte de un programa de investigación que vengo desarrollando junto a Flabián Nievas.

<sup>2</sup>- La motivación política para la difusión de los datos construidos, remite a la convicción sobre la necesidad de avanzar en el conocimiento de las importantes acciones del movimiento estudiantil de las décadas del '60 y '70, para ir construyendo los balances necesarios sobre ellas con el fin de poder acumularlas y así potenciar la fuerza militante de hoy en favor de la lucha anticapitalista. Este escrito corresponde al desarrollo de un programa de investigación sobre la temática.

Su organización estudiantil más importante era la **Federación Universitaria del Litoral (FUL)** que expresaba aproximadamente la mitad de los votos de toda la Universidad a partir de los Centros de Estudiantes, momentos organizativos que carecían de una línea ideológica y de acción homogénea; sin embargo, se podría localizar, no sin cierto esquematismo, dos grandes orientaciones al interior de la Federación. Por un lado, el **Movimiento Universitario Reformista**, ligado al Partido Comunista Argentino,<sup>3</sup> por otro, una línea de agrupaciones que podríamos calificar de "independientes", integrada por el **Movimiento Nacional Reformista**;<sup>4</sup> el **MENAP** o **Línea Programática** (desprendimiento del MNR); la Agrupación **Avanzada** (con anclaje en el trotskismo, tenía poco predicamento entre el estudiantado); la **Unión de Estudiantes del Litoral**;<sup>5</sup> la **Liga de Estudiantes Humanistas de Rosario**;<sup>6</sup> la **Agrupación Pueblo y Reforma Indoamericana (APRI)**; el **Partido**

---

<sup>3</sup> - Dominaba el **Centro de Estudiantes de Ciencias Económicas** como **MRR**.

<sup>4</sup> - El **MNR** fue fundado en el año 1961 y cobró fuerza a partir de 1964. Estaba representado por **APRI de Medicina** (a partir de 1963 obtuvo gran peso en esta Facultad), **APRI/ARO** (Agrupación Reformista de Odontología), **ARUL de Filosofía** (Agrupación Reformista de la Universidad del Litoral).

<sup>5</sup> - La **UEL** era de orientación socialcristiana y estaba compuesta por **Movimiento Universitario Social Cristiano de Matemáticas (MUSCS)** que había absorbido fuertemente al **Ateneo** de esa Facultad en Rosario; el **Movimiento de Avanzada Popular Universitaria de Ciencias Económicas** de Rosario; el **Movimiento Comunitario de Derecho (MCD)** de la Escuela de Derecho de Rosario y el **Humanismo Renovador de Medicina** de Rosario (separación de la Agrupación Humanista).

<sup>6</sup> - La **LEHR** estaba integrada por la **Agrupación Humanista de Medicina**, la **Agrupación Humanista de Odontología**, la **Agrupación Humanista de Derecho** y la **Agrupación Humanista de Económicas** (de muy poco desarrollo). Esta agrupación concentraba su actividad únicamente en Rosario, donde había

A partir de momento en que se inicia el desalojo de Illia del gobierno nacional (28/6/66), las fuerzas armadas del régimen tomaron medidas preventivas en distintas dependencias universitarias. En Rosario, la sede de la Universidad Nacional del Litoral fue clausurada y ocupada militarmente con el fin de prevenir incidentes. No obstante, en esta ciudad fue uno de los pocos lugares del país donde el movimiento estudiantil se movilizó, aunque acotadamente, contra el golpe cuando el 29 de junio unos doscientos estudiantes se concentran en los jardines de la Facultad de Ciencias Médicas para repudiar a la Revolución Argentina, solicitar la libertad de estudiantes detenidos por repartir

---

logrado la mayoría entre 1958 y 1959. En la Facultad de Medicina tuvo mayoría en 1962/63. Cuando se produjo la intervención a las Universidades Nacionales, la **LEHR** tenía el delegado de egresados en la Comisión Asesora de la Escuela de Derecho y la delegación minoritaria en la Facultad de Odontología.

<sup>7</sup>- Nacida en 1966; se definía como reformistas no comunista.

<sup>8</sup>- El **FEN** estaba ligado ideológicamente al peronismo y nació en 1966, agrupando a **ARAU de Matemáticas** y **ALVER de Ciencias Económicas**.

<sup>9</sup>- En Rosario, actuaba el **Ateneo Universitario de Ciencias Económicas** (amplia mayoría), el **Ateneo de Ciencias Matemáticas** (durante el mes de julio de 1966, del seno de esta agrupación nació el **Movimiento Social Cristiano de Matemática** que asumió una actitud más politizada) y el **Ateneo de Derecho**. Estos agrupamientos desarrollaban actividades gremiales y no integraban alianzas con otros sectores ni las Federaciones estudiantiles, pero mantenían relaciones con sectores socialcristianos, a saber: el **Movimiento Social Cristiano de Matemáticas**, el **Humanismo Renovador de Medicina**, el **Ateneo de Derecho** y el **Movimiento de Avanzada Popular Universitaria**.

<sup>10</sup>- **AUL** tenía algunos militantes en Filosofía y Letras (unos quince), algunos en Derecho y Ciencias Económicas. No se habían presentado a elecciones.

del Colegio de Graduados de Filosofía, Letras y Ciencias del Hombre, de la Agrupación Democrática de Odontología y de la Asociación de Medicina; desde el movimiento estudiantil contó con el apoyo del **Sindicato Universitario de Santa Fe**.

### **La intervención**

Con la intervención a las Universidades Nacionales, el 29 de julio del '66, la Universidad Nacional del Litoral perdió inmediatamente sus autoridades.

Los estudiantes de Ciencias Médicas respondieron a la medida de la dictadura constituyendo en asamblea una **Comisión de Interagrupaciones en Defensa de la Autonomía** formada por la **Agrupación Pueblo y Reforma Indoamericana (APRI)**, el **Frente Programático Estudiantil** y el **Movimiento Reformista de Medicina**, con apoyo del sector **Humanista**, excluyendo a la **Liga Universitaria Democrática**, a la que califican *de "imperialista, maccartista, onganista y reaccionaria"* aunque defendía la autonomía universitaria.<sup>11</sup> Inmediatamente, el 30 de julio, ocuparon la Facultad lo mismo que aconteció en Ciencias Económicas y la de Ciencias Matemáticas. Al día siguiente volvieron a ocupar la Facultad de Ciencias Económicas. En ninguna de estas acciones se

---

<sup>11</sup>- Formada por el **Partido Reformista**, el **Movimiento de Estudiantes Democráticos** y la **Agrupación de Estudiantes Independientes de Medicina**.

intervención mientras el **Ateneo Universitario de Ciencias Económicas** mantenía una posición confusa al respecto. El 12 de agosto volvieron los enfrentamientos; por un lado, unos doscientos estudiantes de Filosofía chocaron en la zona céntrica con la policía cuando, paralelamente, otro grupo realizó junto con obreros un acto en Francia y Córdoba dispersado por la fuerza policial. Luego de repetir varias veces esta modalidad de acción junto con "sentadas", para el día 19 de agosto, adoptaron como forma de lucha, la realización de actos de tipo "relámpago" (sorpresivos) en horas de la noche con el fin de eludir la vigilancia policial.<sup>12</sup> Al día siguiente asumió el nuevo rector designado por la dictadura, Dr. De Juano, ante unos ciento cincuenta estudiantes que entonaban estribillos contra las nuevas autoridades. En los días que siguieron los estudiantes continuaron desarrollando actos relámpagos pero incorporando una nueva táctica: desplazaron parte de estas acciones a calles alejadas del centro de Rosario para evitar la represión policial.

---

<sup>12</sup>- Los hechos: A las 19 horas, en la esquina de Córdoba y San Martín se congregan unos cuatrocientos estudiantes que profirieron gritos contra el gobierno y arrojaron volantes reclamando la autonomía universitaria; al poco de marchar fueron interceptados por la policía con chorros de agua desde un autobomba del cuerpo de bomberos; los manifestantes se dispersaron; se desplazaron luego por San Martín hacia el sur, en grupos de cuatro o cinco, para volver a congregarse en San Martín y San Juan donde cortaron el tránsito, varios se sentaron sobre la calzada mientras un improvisado orador hacía uso de la palabra. Ante una nueva intervención policial se trasladaron hacia otro lugar de la ciudad; al llegar al 900 de San Martín repitieron la maniobra de sentarse en el suelo mientras dos oradores hacían uso de la palabra hasta la llegada de la policía; los manifestantes se disgregaron en pequeños grupos en distintas direcciones. Alrededor de las 20 horas la situación tendía a normalizarse. Mientras se desarrollaban estos sucesos, la policía encontró en la puerta de un comercio de Córdoba al 1000 un envoltorio que contenía un muñeco de 1,60 metros de altura vestido con ropas de militar y banda presidencial, en cada pierna tenía una bomba de fabricación casera que no llegaron a estallar. Hubo diez estudiantes detenidos.

examinadoras y en Económicas alcanzó alrededor de un 50 %. Para mediados de mes, cuando se llevaron adelante varias huelgas en repudio al asesinato de Santiago Pampillón, los paros fueron garantizados por el accionar de piquetes que, cuando se retiraba la vigilancia policial recorrían los pasillos increpando a los pocos alumnos que concurrían a clase. Ante el incremento de la intensidad de las acciones las autoridades clausuraron el comedor estudiantil; los estudiantes habilitaron un comedor en el local de la Unión Ferroviaria.<sup>13</sup> El día 12 de septiembre se realizaron varios actos relámpago en distintos lugares de la ciudad, tanto en el centro como en la periferia, que generaron enfrentamientos con la policía y en horas de la tarde, una asamblea en la Capilla del Cementerio La Piedad duramente reprimida por las fuerzas policiales; por la noche, también se registraron enfrentamientos en la Facultad de Ciencias Matemáticas<sup>14</sup> y la Plaza Sarmiento. Paralelamente, atacaron las viviendas de varios funcionarios universitarios con bombas molotov y de alquitrán.

---

<sup>13</sup>- También se recurrió, cuando las autoridades suspendían las clases, a desarrollar cursos paralelos en dependencias de sindicatos obreros (especialmente en el local de la CGT local y de Luz y Fuerza y la Unión Ferroviaria. Hacia finales de noviembre, esos curso tenían 852 inscriptos en la carrera de Medicina (sostenidos políticamente sobre delegados por curso) y 200 en las carreras de Farmacia y Bioquímica, a pesar de la actitud muy remisa de varios docentes (participaron 30 Jefes de Trabajos Prácticos, 65 ayudantes y varios profesores titulares).

<sup>14</sup>- Ante el intento de realizar un acto de presentación de la UEL en esta Facultad.

asi como la **Unión de Estudiantes del Litoral**. Por otro, un importante número de estudiantes que consideraban a este sector como "extremista" y por ende comenzaron a no acatar las medidas de fuerza. Parte de los primeros se habían autoorganizado en una **Junta o Comisión Coordinadora Estudiantil de Rosario**.

Esta división se profundiza hacia fin de año, ante la finalización de las clases, cuando varios agrupamientos estudiantiles de la línea moderada suspendieron las medidas de lucha con el objetivo de no perder el año lectivo como, por ejemplo, el **Frente de Estudiantes de Recuperación Reformista del Instituto de Ciencias Químicas**. El sector más radicalizado trató de evitar los exámenes con piquetes que agredieron a varios estudiantes, especialmente en la Facultad de Filosofía. Cierta grado de convergencia entre este bloque se logró para el 14 de diciembre cuando el movimiento estudiantil local se sumó al paro nacional de la CGT habiendo participado de las reuniones del Secretariado de la CGT local para organizar la medida de fuerza.

## El '67

Como en todo el país, durante 1967 la lucha estudiantil tuvo mucho más baja intensidad que en el año anterior.

A principios de año, las autoridades universitarias locales dictaron una serie de normas para regular

ejemplo, el 15 de marzo, por la mañana, se iniciaron oficialmente las clases en la Facultad de Filosofía y Ciencias del Hombre, con un acto en el Aula Magna que contó con la asistencia del Decano J. Brie y otras autoridades universitarias. Al pronunciar su discurso inaugural, el Decano fue interrumpido abruptamente por una estudiante de Psicología (3er. año) que se levantó de su asiento para reclamar sobre su situación y de otros compañeros sancionados desde el año pasado; el Decano respondió que esos problemas los atendería en su despacho; inmediatamente intervino el Decano de Ciencias Médicas, Dr. Juan Picena solicitando a la estudiante que se retirase; la estudiante luego de exhortar a los compañeros para que abandonen la sala se alejó seguida por ocho compañeros más; volvió unos minutos después y el Decano la hizo echar para proseguir con su discurso.

Sobre fin de ese mes se conoció el texto de una nueva Ley Universitaria (17.245) acuñada por la dictadura. Una de las actitudes frente a la novedad fue constituir una **Comisión Coordinadora de Profesores, Estudiantes y Graduados** de toda la Universidad para analizar los alcances de dicha ley. El epicentro de mayor agitación respecto del tema se concentró en Ciencias Económicas donde la **Coordinadora Estudiantil de Ciencias Económicas, Comerciales y Políticas** llamó a una asamblea para considerar la iniciativa, con el apoyo de la **Agrupación Universitaria Liberación** (AUL) que emitió un comunicado condenando la Ley y del **Centro de Estudiantes de Económicas**.

El plan de acción contra la nueva ley tuvo su momento más alto con un paro el 28 de abril pero

Facultad "*para la discusión democrática de los problemas que hacen a la universidad y al claustro estudiantil*"; el pedido fue denegado.

Por otro, al cumplirse un año del asesinato de Santiago Pampillón. El 21 se efectuó un homenaje a cuando un grupo de estudiantes **Reformistas** de la Facultad de Ciencias Económicas y del **Partido Reformista** de la Escuela de Derecho se congregó frente a una placa recordatoria del lugar donde nació Lisandro de la Torre -ubicada en la calle Córdoba- para depositar allí una ofrenda floral en memoria del estudiante asesinado por la policía cordobesa; asimismo colocaron un letrero alusivo a la su muerte y otro que decía "*Por libertad, por democracia, por justicia social. Partido Reformista de Derecho y Ciencias Económicas*". Cuando uno de los concurrentes empezó un discurso intervino la policía, inmediatamente se sucedieron escenas de pugilato entre los manifestantes y las fuerzas represivas; el saldo fue de cuatro estudiantes de Derecho detenidos y dos policías heridos por recibir golpes de puño en el rostro. Al día siguiente, los estudiantes del **Partido Reformistas de Derecho** emitieron un comunicado denunciando que al ser detenido Arteaga, uno de los arrestados miembro de esa organización, "*fue golpeado y derribado en la vereda, resultando sus ropas totalmente destrozadas*". Por su parte, el **Partido Reformista de Ciencias Económicas** señaló "*Desde hace ya 15 meses, la ciudadanía rosarina ha podido presenciar actos arbitrarios ordenados o tolerados por*

---

<sup>15</sup>- Fue total en Ciencias Naturales y Odontología; en Filosofía y Letras en horas de la mañana la actividad era casi normal pero por la tarde se notó cierto ausentismo, en Ciencias Médicas el acatamiento fue del 60%;

*memoria de Lisandro de la Torre, uno de los más grandes paladines de la democracia argentina, uniendo a quienes, ayer y hoy, defendiendo estandartes de idéntico contenido"; finalmente, exhortó a "toda la ciudadanía a unirse para salvaguardar en común los fundamentos de la República, democrática y libre".*

## **Año 1968**

Durante este año, comparado con el anterior, se agudizó el proceso de lucha estudiantil. Empezó con el reclamo de los estudiantes contra el aumento de los precios en el comedor universitario.<sup>16</sup> Inmediatamente el eje de la confrontación pasó por cuestiones ligadas a reformas académicas tanto del sistema de ingreso como de las propias carreras.

---

en Ciencias Económicas y Derecho la actividad prácticamente fue la habitual.

<sup>16</sup>- La FUL decía al respecto *"que no es más que una nueva medida atentatoria contra los intereses estudiantiles, enmarcada en toda una política que las autoridades, impuestas en la Universidad por el golpe del 28 de junio de 1966, vienen delineando tras el objetivo de incrementar progresivamente las limitaciones a la juventud estudiantil de nuestro pueblo para acceder a la educación y a la cultura, transformando la actual composición social de la Universidad, para que sea el pequeño gabinete al que ingresan solo los hijos de los sectores privilegiados".* Señalaban, asimismo, que *"este nuevo golpe tiende a la liquidación futura de la obra social de la Universidad de cuyo presupuesto forma parte el Comedor, cuyo objetivo primordial debe ser proporcionar una alimentación adecuada para quienes estudian, haciendo menos gravosa la exigencia que desde el punto de vista económico impone el desarrollo de toda la carrera universitaria".*

general, el dictado regular de clases.

En la carrera de Arquitectura se aplicó un nuevo sistema de correlatividades que provocó una pronta respuesta del estudiantado; se realizaron asambleas muy concurridas donde se resolvió inscribirse para cursar las materias en el **Centro de Estudiantes** y no en las oficinas de la Facultad. La misma situación se enfrentamiento contra nuevas correlatividades se vivió en la Facultad de Ciencias Matemáticas; el 27 de ese mes unos quinientos estudiantes se reunieron en asamblea para determinar la actitud a seguir; las autoridades convocaron a la policía pero los asambleístas no retrocedieron y efectuaron un acto en la calle con el dieron por iniciado un paro de 24 horas; las autoridades para descomprimir la situación accedieron a prorrogar el plazo de inscripción. Al día siguiente, se llevó a cabo una nueva asamblea, ahora autorizada por las autoridades interventoras., donde se reafirmaron los reclamos y se mocionó una nueva convocatoria a asamblea de no ser aceptadas las demandas estudiantiles por la intervención; los estudiantes luego se movilizaron junto con representantes de la Junta Ejecutiva de la **FUA**. El 30, la **Junta Coordinadora de Estudiantes de la Facultad de Ciencias Matemáticas** emitió un comunicado oponiéndose a medidas del Decano y el Rector respecto a la inscripción y a la regularidad de los estudiantes de Ingeniería; asimismo, pedían realizar una asamblea y mesa redonda para discutir los planteos estudiantiles.

En mayo se constituyó la **Agrupación Estudiantil de Ciencias Políticas** de la Facultad de Derecho y Ciencias Políticas, afirmando que tenía como fin el estudio, la investigación y divulgación de todo

movimiento estudiantil, *"derecho inalienable postulado por la reforma universitaria, hoy sin vigencia"*.

El 15 de mayo se desarrolló un acto iniciando la conmemoración del cincuenta aniversario de la Reforma Universitaria que culminaría al mes siguiente. El mismo se efectuó en el aula 3 de la Universidad Nacional del Litoral con la presencia de profesores, estudiantes, dirigentes políticos y ex legisladores; los concurrentes reivindicaron la Reforma; habló el Secretario General del Partido Reformista, Héctor Arteaga, afirmando que el espíritu de la Reforma Universitaria *"se mantiene vivo a pesar de los intentos que las autoridades militares han efectuado para destruirlo, y es el espíritu libre de la juventud Universitaria"*.

Al día siguiente, los estudiantes secundarios realizaron una huelga en protesta por la aplicación de nuevos programas y planes de estudios que se prolongó hasta el día 19, cuando una asamblea decidió volver a clase.<sup>18</sup>

Volviendo al ámbito universitario, el 17 a las 19 horas, la policía prohibió un conferencia que estaría a cargo del ex-presidente Dr. Illia organizada por **Franja Morada** en la Facultad de Derecho para

---

<sup>17</sup>- Este tipo de organización fue propiciado, en muchas oportunidades, por las propias autoridades localizándose como apolíticas e interesadas exclusivamente en cuestiones académicas, tratando de formar una base política.

<sup>18</sup>- El movimiento estudiantil secundario local sería muy fuerte en los próximos años alcanzando un nivel muy alto para el '73. Dos de las agrupaciones con más protagonismo para este período fueron el **Movimiento Reformista Secundario**, la **Confederación de Estudiantes Secundarios** y **ANES** (peronista).

A fin de mes, el 30, unos cien estudiantes ocuparon en forma simbólica por espacio de diez minutos –la medida se inició a las 19,15 horas- la Facultad de Filosofía, Letras y Ciencias del Hombre en actitud de protesta ya que el Decano no recibió a la comisión de estudiantes que le solicitaba una respuesta al memorándum presentado oportunamente; los presentes vitorearon la autonomía universitaria al tiempo que las autoridades se retiraban por una puerta lateral; el Decano Brie volvió poco después acompañado por la policía justo cuando los estudiantes se retiraban pacíficamente.

Durante junio los estudiantes rosarinos se sumaron, el día 6, al movimiento nacional de protesta organizado por la **FUA** ante la detención del presidente y dirigentes de esa entidad en Buenos Aires.

El 12 la acción estudiantil se orientó en torno a la conmemoración de la Reforma Universitaria; fracasaron varios intentos de ocupar locales universitarios ante el impedimento policial; frente a esta circunstancia, los estudiantes cambiaron de táctica, desarrollando varios actos relámpagos por las calles de la ciudad, chocando con la policía con un saldo de contusos en ambos bandos. El primer intento de ocupación tuvo lugar en la Facultad de Ciencias Médicas por un nutrido grupo de alumnos; en primer lugar, las agrupaciones reformistas realizaron un acto en favor de la Reforma, luego marcharon por los pasillos de la Facultad cantando estribillos contra las autoridades universitarias y el actual régimen de enseñanza superior, al tiempo que hacían estallar petardos; la policía los desalojó y los manifestantes reaparecieron en el Anexo del Hospital Centenario, volvieron a ser perseguidos por las fuerzas policiales sin que éstas puedan detener a ningún estudiante Un nuevo

Universitaria;<sup>19</sup> el **Centro de Estudiantes de Ciencias Económicas** emitió un comunicado anunciando su adhesión al paro y a la FUA. Por su parte, un comunicado del **Centro de Estudiantes de Ciencias Médicas** convocaba a una huelga pero para el 15 del corriente en recordación de la Reforma. Como vemos, no todos los agrupamientos coincidían en las mismas iniciativas; en tal sentido, el **Centro de Estudiantes y Ateneo Universitario de la Facultad de Ciencias Matemáticas**, de **Ingeniería** y de **Arquitectura** expresaban en una declaración pública que *"en virtud de la confusión reinante alrededor de los homenajes al Cincuentenario de la Reforma, cabe destacar que el eje del movimiento estudiantil argentino no pasa por la Reforma Universitaria sino por la lucha del pueblo por la liberación nacional"*; así deciden no adherir al paro pero apoyaron el plan de movilización de la CGT y el paro declarado por ésta para el día 28 del corriente mes.

El 13, la policía prohibió el acto de homenaje a la Reforma del 18 organizado por el **Partido Reformista Franja Morada** y la **Comisión de Homenaje a la Reforma**; no obstante, los estudiantes intentaron desarrollar el acto al lograr el amparo del Juez Civil, Juan Carlos Gadella, para realizarlo a las 18 horas en el local del Centro Catalán ubicado en frente de la Facultad de Filosofía y Letras, el juez concurrió al mismo –habían unas 70 personas concentradas en el lugar

---

<sup>19</sup>- El Centro de Graduados de la Facultad de Ciencias Médicas condenó al Decano Picena por no prestar un aula para realizar ese acto recordatorio de la Reforma.

<sup>20</sup>- Informaban que los oradores del acto serían el estudiantes Luis Carello y Carlos Sánchez Viamonte (Secretario de la Universidad San Marcos de Lima, Perú). Entre las personalidades invitadas se encontraban

con alto acatamiento en Odontología y en la Facultad de Filosofía, Letras y Ciencias del Hombre.<sup>21</sup>

La **Federación Universitaria del Litoral** apoyando el paro anunció manifestaciones que generaron incidentes. A las 19 horas la policía impidió un acto en el cine Nilo, cargando contra los estudiantes, varios quedaron lesionados.<sup>23</sup>

Al día siguiente, el 15, la CGT local repudió la represión policial sobre los estudiantes. En esa misma jornada, se realizó con total normalidad el acto organizado por la "Comisión Popular de Homenaje a la Reforma Universitaria" en recordación de Jorge Raúl Rodríguez, ante el mausoleo que guarda los restos del ex-legislador autor del proyecto originó a la Universidad Nacional del Litoral, en un marco de severa vigilancia policial dentro y fuera del cementerio; sólo concurrieron un representante de cada agrupación estudiantil que adhirió al acto.<sup>24</sup> Ante la actitud policial, la CGT Regional ofreció sus instalaciones para realizar un acto obrero/estudiantil con la presencia de Raimundo Ongaro, sosteniendo que *"ofrecemos a todos los sectores reformistas que debido a la*

---

Alicia Moreau de Justo, Carlos Perette, Arturo Illia y Luciano Molinas.

<sup>21</sup>- El no acatamiento a la disposición judicial generó la detención por quince días del jefe de la policía local, Comandante de Gendarmería (R) Abel Horacio Verdager y por catorce al comisario Alfredo Bagli.

<sup>22</sup>- La policía informó que en esta casa de estudios fueron encontradas dos bombas de estruendo antes de estallar en el segundo piso, las mismas estaban tapadas con papeles de diario.

<sup>23</sup>- La policía local informó que fueron 33 los estudiantes detenidos y que dos policías fueron hospitalizados.

<sup>24</sup>- A las 11,30, momentos antes de que diera comienzo el acto, la policía informó a los participantes que sólo se permitirían discursos que no hicieran declaraciones políticas; a pesar de la indicación, los oradores acataron parcialmente la orden policial pero no hubo incidentes.

El 28 se desarrolló un paro total de los estudiantes universitarios con actos relámpagos obrero/estudiantiles. En horas de la tarde, produjeron grandes volanteadas por distintos puntos de la ciudad, mientras había una fuerte presencia de policías uniformados y de civil en el centro. A las 18,45 se realizó un acto relámpago en San Martín y Avenida Pellegrini, los estudiantes arrojan petardos y con una piedra rompieron la vidriera de un comercio; el acto duró escasos minutos, cuando llegó la policía se dispersaron. Al mismo tiempo, los estudiantes de la Facultad de Ciencias Económicas ocuparon el edificio, para luego entregar el local a las autoridades sin que se produzcan incidentes. Pocos minutos después se produjeron actos relámpagos en San Luis entre Mitre y Entre Ríos, levantando barricadas; unos dos mil manifestantes tomaron por San Luis hacia Sarmiento donde chocaron con la policía que efectuó disparos con sus armas reglamentarias. A las 19,25, en Mitre y San Luis los estudiantes arrojaron dos molotov a un policía.

En julio, la peronista **FADEP** llamó a una asamblea para el día 7, 8 y 9 de agosto en Rosario; el temario era el siguiente: 1- Estrategia y táctica peronista en la Universidad. 2- Constitución de una central nacional de estudiantes peronistas. 3- Apoyo a la CGT de los Argentinos. 4- Necesidad de dirección revolucionaria del Movimiento Peronista.

En agosto se constituyó en la ciudad la **Unión Nacional de Estudiantes** (UNE), con la participación como grupos fundadores la **Unión de Estudiantes del Litoral** de Rosario (UEL, cuyos dirigentes afirman que *"es uno de los movimientos que más bregó por lograr la unidad a nivel nacional que*

Chaco y Corrientes que constituyeron una **Mesa Nacional Provisoria del Peronismo Universitario**, encargada de estructurar las políticas y avanzar en la organización.

Durante septiembre se recordó nuevamente el asesinato de Pampillón a pesar de las advertencias de la policía que recordaba a los estudiantes que los actos públicos estaban prohibidos, exhortando a la “*calma*”. El día 10 un numeroso grupo de estudiantes ocupó por tres horas la Facultad de Ciencias Económicas en homenaje a Pampillón, levantando barricadas en las puertas con distintos objetos; resistieron la acción policial con molotov y proyectiles, tomando como rehenes al Decano y Secretario Técnico de la Facultad. Por la noche, una vez que los estudiantes empezaron a salir del edificio fueron reprimidos por la policía con gases lacrimógenos, quedando tres estudiantes heridos.

Al otro día, el 11, cerca de las 20 horas unos mil estudiantes de Ciencias Económicas tomaron la Facultad con el mismo objetivo de la jornada anterior, cerrando las puertas y ventanas del establecimiento con barricadas para evitar un posible desalojo policial; arrojaron volantes alusivos y en el mástil de la Facultad izaron una bandera con un retrato de "Che" Guevara que decía : "*Todos los jóvenes deben hacer la Revolución*"; luego tomaron como rehén al Decano Contador Adolfo Rodríguez Hertz; rápidamente llegó la policía, los estudiantes prometían abandonar el local ocupado si antes se retiraba la policía; al no aceptar el trato la policía los desalojó del local (21,30 horas) con gases lacrimógenos que rompieron los vidrios de las ventanas, los ocupantes resistieron lanzando todo tipo de proyectiles y bombas molotov; poco

*responder*". Por otra parte, varios agrupamientos estudiantiles anunciaban una reunión para el día siguiente en el local de la CGT que respondía a Raimundo Ongaro para organizar otro acto de homenaje a Pampillón.

El día 12 se cumplió el plan de fuerza nacional de los estudiantes a dos años del asesinato de Pampillón.. Viajaron a Córdoba y Rosario dos grupos de infantería de la Policía Federal para reforzar a las fuerzas locales ya que las autoridades preveían incidentes. El paro fue total; los estudiantes izaron la bandera de la Universidad a media hasta en señal de duelo, detuvieron a los estudiantes Augusto Escobar y Marcelo Ramírez supuestamente vinculados al hecho. En horas de la noche, el epicentro de la lucha estudiantil nuevamente fue la Facultad de Económicas cuando los estudiantes intentaron un nuevo acto reprimido por la policía que no pudo detener a ninguno de los presentes por su fuerte resistencia violenta.

En el transcurso de octubre la lucha estudiantil se organizó en torno a tres cuestiones. La Facultad de Filosofía y Ciencias del Hombre organizó el "Tercer Congreso Nacional de Psicología" que fuera inaugurado por el rector Cantini; el **Centro de Estudiantes de Filosofía, Letras y Ciencias del Hombre** y el Frente de Egresados de esa misma Facultad convocaron a un Congreso paralelo en la perspectiva de desarrollar una Psicología *"acorde con el mandato de nuestra realidad social*.

Por otro lado, al cumplirse un aniversario de la muerte del Che grupos estudiantiles realizaron unos veinte actos tipo relámpagos en su homenaje y reivindicación. Finalmente, el 15 de concretó un paro

cátedra paralela de Matemáticas II; reclamar más turnos de exámenes y la reafirmación del plan de correlatividades conseguido a principio de año; también solicitaban conocer el proyecto del nuevo plan de estudios. Otro de los hechos relevantes fue en nacimiento de la **Agrupación Universitaria Estudiantil para la Liberación** (UEL) que se definía como “*Revolucionaria Popular y Peronista.*”<sup>25</sup>

### **Año 1969**

A principios del '69 continuaba el proceso de organización de los estudiantes vinculados al peronismo. La **Juventud Universitaria Peronista** local se localizaba dentro de la **Mesa Nacional Provisoria del Peronismo Universitario**,<sup>26</sup> y que apoyaba la CGT de los Argentinos al tiempo que reafirmaba su lealtad a Perón en momentos en que, explicaban, algunos sindicalistas que "*usan la camiseta peronista rinden pleitesía al responsable máximo de la entrega nacional y la miseria del pueblo*".

Respecto a la situación dentro de la Universidad Nacional del Litoral era evidente la colisión entre

---

<sup>25</sup>- Más tarde se incorporará al Peronismo de las Bases y propagandizará por igual las acciones de la guerrilla marxista y peronista. Este nucleamiento participará en apoyo a conflictos obreros y realizará trabajos barriales. Participa del Plenario de formación de la UEL, el estudiante "Tacuarita" Brandazza, cuyo secuestro y asesinato tuvo gran repercusión en años posteriores.

estudiantes realizaron importantes asambleas por la amenaza de cierre. Asimismo, se produjeron una serie de movilizaciones callejeras alrededor de varias demandas corporativas. Inmediatamente, la lucha tomaría otro carácter cuando asesinan a un compañero en Corrientes, a los pocos días caería asesinado a quemarropa por la policía, en esa ciudad, el estudiante Adolfo Ramón Bello.<sup>28</sup> Se estaba gestando el “rosariazo” y el “cordobazo”.<sup>29</sup>

### Diciembre de 2003

---

<sup>26</sup> - Formada por estudiantes peronistas de La Plata, Córdoba, Nordeste, Rosario y **FANDEP**.

<sup>27</sup> - La lucha rindió sus frutos ya que en la Facultad de Filosofía y Letras se logró el ingreso de todos los aspirantes inscriptos; en la Facultad de Ciencias Médicas se logró elevar el tope de ingresantes por arriba del 50 % de los aspirantes al igual que en la Carrera de Matemática.

<sup>28</sup> - Estudiante de Ciencias Económicas, 22 años, conocido militante católico y ligado a sacerdotes tercermundistas, oriundo de Las Rosas, Departamento Belgrano; en Rosario vivía en la casa de parientes.

<sup>29</sup> - Para esta etapa podemos destacar la acción de las siguientes agrupaciones estudiantiles: el **Movimiento Social de Inspiración Cristiana** de la Facultad Católica de Derecho; el **Movimiento de Acción Revolucionaria** que llevaba consignas de la CGT "A"; el **MOR** ligado al Partido Comunista Argentino; **Franja Morada**; las Agrupaciones **ARAU** de Ciencias, Arquitectura e Ingeniería; **ALVER** de Ciencias Económicas; **LAU** de Filosofía y Letras; **LANU** de Derecho, **LAM** de Medicina; el **Frente de Agrupaciones Universitarias de Izquierda** ligado al Partido Comunista Revolucionario; el **Movimiento de Avanzada Popular Universitaria**; la **Agrupación Reformista de la Universidad Tecnológica (ARUT)** y el **APRI** de orientación reformista.